
3月17日至18日，习近平在兰考调研指导党的群
众路线教育实践活动期间，提到他24年前主政福州时
填写的词《念奴娇·追思焦裕禄》。

《念奴娇·追思焦裕禄》发表在1990年7月16日的
《福州晚报》上。本报昨日联系《福州晚报》前任副总编、
现任总编室主任和记者，了解《念奴娇·追思焦裕禄》编
排经过及刊发后产生的影响。

时任福州市委办公室副主任、现任福州市政策咨
询研究会会长的赵汝棋回忆说，当时习近平叫市委办
公室相关负责人，将他填写的词《念奴娇·追思焦裕禄》
放在当时的市委机关报《福州晚报》上发表。

今年76岁、当年在《福州晚报》当编辑部主任的范金
玉参与了《念奴娇·追思焦裕禄》词的编排。他说当天值
班的编辑记者看后，都被这首词表达的真情实感打动。

据范金玉回忆，市委办公室工作人员 1990年 7月
16日早晨将习近平的手稿送到报社，时任《福州晚报》
副总编辑、当班负责编务的杨振荣读后直呼“太感人
了”，当即安排在头版显要位置。

当时重要参与者杨振荣副总编辑如今已去世多
年。本报记者昨日下午 5点多电话联系上时任《福州
晚报》的另一位副总编陈诚治。他介绍，根据平日编
排经验，市委书记署名作品，报社主要看填词是否规
范，是否有标点符号、错字等笔误，需要反复校对，确
保清楚准确。

此外，履职福州市委书记期间，习近平还曾在《福
州晚报》上发表过七律诗。
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“握手的时候，总书记跟我说：
‘我认识你。’以前在北京开会的时候
我见过总书记，没想到他还能记得我
这样一个基层干部，我真的很感动，
总书记心里面有咱们基层干部啊！”
72 岁的吴金印现任卫辉市唐庄镇党
委书记，提到这次与习近平总书记的
会面时，这位基层老干部感慨万千。

17日傍晚，正在兰考调研指导党
的群众路线教育实践活动的中共中
央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平，同在焦裕禄干部学院学习
的兰考县部分乡村干部学员进行了
座谈。

座谈结束后，习近平来到吴金印
面前时，省委书记郭庚茂介绍说：

“这是我们卫辉市唐庄镇党委书记
吴金印。”

“习总书记握着我的手说：‘我认
识你。最近身体咋样？’我说很好。
郭书记介绍说：‘老吴都七十多啦，还
干着呢！’习总书记握着我的手说，
好，好。”

吴金印回忆，总书记很温和，没
有一点架子。讲的话没有一句空话，
都是贴近群众接地气的实在话。

“老百姓养鸡为下蛋，养猪为过
年，养狗为看家守院，养我们干部为
了啥？如果不为老百姓办实事，连
鸡、猪、狗都不如。”这是吴金印经常
挂在嘴边的“干部经”。

在乡镇党委书记岗位上40余年，
吴金印始终与群众同吃、同住、同劳动，
是情系群众家长里短的知心人，更是与
时俱进引领群众发展致富的主心骨。

20多年来，在吴金印带领下，唐庄
镇充足的土地储备，科学的规划，优美
的环境，吸引了百威英博、北新建材等
世界500强及六和集团、银金达等国内
知名企业 30多家厂区纷纷进驻。如
今，全镇农民人均纯收入近万元。

“我年龄虽然大了，但总书记的
到来给了我很大的鼓舞，我还要尽心
竭力践行焦裕禄精神，坚持群众路
线。当干部，只有像焦裕禄那样，一
心为老百姓干实事，心里才踏实。”
吴金印说。

郑州报业集团全媒体记者
聂春洁路文兵 文/图

“虽然不是跟总书记第一次见面
了，但总书记能到基层来，对我们基
层干部绝对是一个莫大的鼓舞！”提
起与习近平总书记17日的那次会面，
濮阳县西辛庄村党支部书记李连成
依然掩不住兴奋。

3月 17日，李连成在焦裕禄干部
学院，以《当群众的带头人》为题，向
参加培训的学员讲述“当干部就要能
吃亏”。傍晚时分，正在兰考调研指
导党的群众路线教育实践活动的中
共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平，同在焦裕禄干部学院
学习的兰考县部分乡村干部学员进
行了座谈。

李连成告诉记者：“在座谈前，主
持人逐一向习近平介绍参会人员。
我当时坐在第一排，介绍到我时，主

持人说：‘他是专门来给学院的学员
们作报告的。’”

习 近 平 微 笑 问 道 ：“ 你 是 哪
里的？”

李连成忙站起来自我介绍：“我
是濮阳市濮阳县庆祖镇西辛庄村党
支部书记李连成。”

晚上7时多，座谈结束。临行时，
习近平握着李连成的手，向他表示问
候。这时，省委书记郭庚茂向习近平
介绍说：“李连成有句名言，就是‘当
干部就应该能吃亏’。”

这时候，李连成接过话大声说：
“习总书记，走群众路线，我的理解就
是：群众反对啥，咱就不做啥；群众拥
护啥，咱就去干啥。”

“习总书记听完后说，嗯，这话好
啊！多经典啊！”李连成回忆道。

“我是 1991 年当的村党支部书
记，从那时起到现在，我去过兰考多
次，就是为了学习焦裕禄精神。我当
了20多年‘村官’，村里的招待费一直
是零，这不就是中央‘八项规定’所要
求的吗！”李连成说。

提起这次与习近平总书记的会
面，李连成感慨道：“村民的梦想就是
有一个服务型的党支部，我们一直在
朝着这个方向实践。走群众路线就
是学习焦裕禄精神。”

郑州报业集团全媒体记者
路文兵 文/图

听到李连成说“群众反对啥，咱就不做啥；群众拥护啥，咱就去干啥”

习近平：这话好啊！多经典！
总书记握住吴金印的手：“我认识你，最近身体咋样？”

图片由《福州晚报》提供
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“我们来了 40 多位党员干部，大部分同志
参观完最后一个展厅就出了焦裕禄同志纪念
馆，我和其他 6 位同志因为又认真看了纪念馆
的党建篇，耽搁了一点时间，就恰恰是慢走了
几分钟，很幸运，就正好遇到习近平总书记来
到展厅，幸运地近距离见到了总书记。”

中牟县委书记路红卫告诉郑州晚报记者，
上午 11点多，和其他 6位中牟县的同志在纪念
馆最后一个展厅正议论如何把焦裕禄精神传
承到中牟，做好这次群众路线教育实践活动
时，突然听到一阵急促的脚步声，接着看见几
位扛摄像机、端照相机的媒体记者匆匆进
来，正在他们感到诧异时，一眼看到了高大
的习近平总书记健步向展厅走来。

“那叫一个激动啊，我们 7位中牟的同志和
展厅里其他参观的人都不约而同地使劲鼓掌，
并带头高声向总书记问好。”

“当总书记走到我们跟前时，亲切
地和我们一一握手，并问我们，从哪里
来的？来培训吗？”路红卫事后对郑
州晚报记者说，“那会儿我虽然很激
动，但听到总书记随和的问话，我也不
怯场了，为了让总书记听得明白，平时
不讲普通话的我，还一溜讲了普通
话，事后其他同志评价说，普通话说
得还算标准。我告诉总书记，为扎实
开展好第二批群众路线教育实践活
动，我带着县委班子、乡党委书记们
专门来这里学习。听到这里，总书记
说：‘我们来是同一个目的，我也是来
学习的。’”

省委党校副校长韩斌，是督导中

牟等县区教育实践活动的郑州市第六
督导组组长，也在展厅现场，总书记
说的“我们来是同一个目的，我也是
来学习的”这句话让他感受很深刻。
他事后告诉郑州晚报记者，学习弘扬
焦裕禄精神，总书记身体力行，言传身
教，为我们做出了榜样。总书记选择
兰考作为自己的联系点，就是表明，要
把学习弘扬焦裕禄精神作为一条红线
贯穿教育实践活动始终。我们在开展
好第二批群众路线教育实践活动时，
要按照“深学、细照、笃行”的要求，学
习弘扬焦裕禄同志的公仆情怀、求实
作风、奋斗精神和道德情操。特别是
要做到具体、“常”、“长”，突出问题导

向，坚持群众标准。
总书记的一言一行，让大家倍感亲

切、倍感温暖！他谈到一个细节，本来
总书记乘坐的中巴车停在纪念馆台阶
下的西侧，但总书记从纪念馆出来后，
看到许多同志在台阶下东侧等候并鼓
掌致意时，就专门绕到东边和大家逐个
握手，同志们深受感动、深受教育。

“没人拦我，我胆子也大，总书记
在展厅里走到哪我跟到哪。”中牟县政
协党组成员、副县级干部任文利回忆
起那天的见面很自豪，他说目睹了总
书记接见焦裕禄子女亲属和发表讲话
的全过程，他最深的感触是“总书记很
亲切，很平易近人”。

晚走几分钟遇到了总书记 平时讲河南话的路红卫向总书记说起了普通话
总书记：“我们来是同一个目的，我也是来学习的”

“总书记来参观也没闭馆，谁也没想
到他会来，后悔死了。要不说啥也不会
看完展览就出去了，就差那几分钟，错过
了和总书记交谈的机会。”

说起 17 日邂逅总书记的事，中牟县
雁鸣湖镇党委常务副书记刘聚宝还后悔
不已，不过总书记另外一个举动又让他
感到很温暖。他和其他 40多位参观完纪
念馆还没有走的人员，聚集在院子里，等
候总书记出来时，想远处看一看。

当总书记参观完走出展览馆时，
刘聚宝他们热烈鼓掌并问候总书记好，
总书记走下台阶挨个和院子里的人逐一握
手后乘车离去，走时还远远向大家挥手。

总书记来参观也没闭馆，
谁也没想到他会来

3月18日晚，

当央视《新闻联

播》中出现中共

中央总书记、国家

主席、中央军委

主席习近平与中

牟县委书记路红
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带着这些疑

问，记者昨日到中
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当事人”，请他们

讲 述 与 习 近 平

总书记相见的前
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味”地还原新闻。

央视《新闻联播》四次出现他与总书记交谈的镜头；他是新华社播发的总书记“我也是来学习的”对话人；
省委书记郭庚茂对他说：“全省158个县（市）区委书记，今天就你在这里见到总书记了。”

中牟县委书记邂逅习近平总书记 交谈几分钟话题多
总书记说：焦裕禄精神河南“得天独厚”

郑州报业集团全媒体记者 石大东 杨观军 卢文军

习近平问：“你们是本县的？”
中牟县委书记路红卫告诉郑州

晚报记者，他当时有点激动，说得
不 太 具 体 ：“ 离 这 儿 80 公 里 中 牟
县的。”

见此情景，中牟县委常委、组织
部长王朝杰马上补充道：“郑州市中
牟县。”

习近平：“也是从干部学院来
的？开会来的？”

路红卫：“为扎实开展好第二批
群众路线教育实践活动，我带着县
委常委班子、乡镇党委书记，还有两
级督导组成员，专门到这儿学习。”

路红卫介绍身旁的韩斌：“他是
驻我们县的督导组组长。”

韩斌说：“我是省委党校的，按
照省委统一安排，在中牟县督导，各
县（市）区都有。”

习 近 平 ：“ 哦 ，省 委 党 校 的 。
今天你们到兰考来，学习焦裕禄
精神？”

路红卫：“对。因为前几天，河
南省委组织我们所有的县（市）区委
书记 100多名，在焦裕禄学院学了 5
天，为第二批教育实践活动做思
想准备和组织准备，学完以后，我
们在这儿搞了弘扬焦裕禄精神、
做焦裕禄式的好干部动员会，并向
全省党员干部发出了弘扬焦裕禄精
神，做‘为民、务实、清廉’表率的倡
议书。回去以后，我觉得开展第二
批教育实践活动，离群众最近，与群
众联系最紧密，我们干部尤其是县
委常委要带头，县镇党委书记要带
头，学习焦裕禄精神，掌握内涵，为
下一步做好工作打下良好基础。”

韩斌：“我们与县委研究，组织
党员、干部到兰考来，把焦裕禄精神
作为一面镜子，实地照一照。切实
把学习弘扬焦裕禄精神贯穿全县教
育活动始终。”

习近平：“你们就到这里吗，还
去什么地方？”

路红卫：“还要去看焦桐，看看
焦裕禄战风沙的风口。”

习近平问身边的河南省委书记
郭庚茂：“焦裕禄干部学院是针对市
县级的？乡呢？”

郭庚茂：“省管县，市地管乡
镇。学习弘扬焦裕禄精神我们一直
坚持在做。”

习 近 平 听 了 后 说 ：“ 得 天 独
厚啊！”

习近平又问：“河南现在一个焦
裕禄精神，一个红旗渠精神，还有什
么精神？”

“愚公移山精神。”河南省委书
记郭庚茂，省长谢伏瞻，省委常委、
组织部长夏杰不约而同答道。

习近平对郭庚茂说：“焦裕禄精
神是我党宝贵财富，应当大力弘扬，
永远秉承！”

最后习近平又对在场干部说：
“我们来是同一个目的，我也是来学
习的！”

总书记与县委书记对话实录
细节一：临走时，习近平

总书记对中牟县委书记路红卫
说：“基层干部很辛苦。”闻听
总书记温暖的话语，路红卫一行
人心头一热，激动地迈步上前，
想再次握住总书记的手。看到
总书记往别的展厅参观，伸出去
的双手合在一起，放在胸前，激
动了好大一会儿。

细节二：在与习近平

总书记对话结束转身离去之际，
跟随习近平总书记身后的河南
省委书记郭庚茂说：“全省158个
县（市）区委书记，今天就你在这
里见到总书记了。”

路红卫说：“当时听到郭书记
说这句话后，我说太激动了！”事
后路红卫对郑州晚报记者说：

“听到郭书记说这句话后，我脑
子一片空白。”

细节三：“ 我 们 河 南

……”
路 红 卫 告 诉 郑 州 晚 报 记

者，他当时说了四个字“我们河
南……”便停下了。因为看到
习近平总书记和省委书记郭庚茂
正在交谈，觉得打断领导谈话不
礼貌，便欲言又止。

事后，路红卫说，当时，他
想向总书记汇报说，为扎实开
展好第二批群众路线教育实践
活动，河南对县、乡、村三级书
记和市县两级组织部长进行了
专题培训。

细节四：路红卫等中牟

干部在展厅与习近平总书记交
谈后，仍期盼着在总书记走出展
厅时能再次与他握手。出展厅
后，路红卫组织没见到总书记的
其他 40 多位同志，站成一排等
候总书记出现。当习近平走出展
厅那一刻，他带头高喊：“总书记

好！”总书记专门绕过花坛，走
到他们跟前，与每一位同志一
一握手。

中牟县委常委、人民武装部
政委李长松回忆说，当时总书记
与他握手时，看他穿着军装，问：

“你是哪个单位的？”
李长松向习近平敬了一个

军礼说：“报告习主席，我是中牟
县人武部的！”

细节五：见 到 习 近 平

总书记后，中牟县 40 多名干部
回味着刚刚被习总书记亲切接
见、握手的情景，都很激动，在
车上热烈地讨论起来。由于所
乘车辆是租用的，加上引导人
员也加入了讨论之中，忘记给
司机交代下一步去焦桐纪念地
和焦裕禄战风沙的风口之地，
司机便直接上了高速，不知不
觉返回了中牟。

回顾见到总书记的种种感人细节


